

LETTRE DE BRUXELLES

La greve dans l'industrie metallurgique

LES ORIGINES DU CONFLIT

Bruxelles, 17 juin 1925. Il y a, en Belgique, trois grands centres metallurgiques : le bassin de Charleroi, le Centre (Hainaut) et le pays de Liege. Le bassin de Charleroi est en greve. Mais le Centre s'agit. Il organise un referendum sur le point de savoir s'il y a lieu de cesser le travail. Les resultats en seront connus samedi. Mais on peut dire que la tendance est a la greve. Il en est de meme dans le pays de Liege, ou le mouvement greve est cependant moins vif. De l'autre cote de la frontiere, les patrons examinent la question de fermer toutes les mines metallurgiques du pays. C'est une situation tres grave qui s'annonce. Elle choque tous les esprits, meme chez les socialistes. Il n'y a que les communistes qui se rejoignent. De toutes leurs forces, ils soufflent sur le feu.

Les causes de ce conflit, causes que le Journal de Roubaix a, d'ailleurs, signales au fur et a mesure qu'elles apparurent. C'est a l'evacuation de la Ruhr qu'apparut le premier symptome. A l'armistice, les industriels avaient fait un puissant effort pour limiter sur pied et en ordre de marche les installations de la Ruhr. Mais la concurrence fut dure. Plusieurs nations etrangeres avec lesquelles la Belgique traitait avant la guerre, avaient elles-memes leurs mines de guerre, qu'elles maintenaient et transformaient en mines de paix. D'ou une rafle de commandes et une diminution de la production. Cependant, fut soutenus par les Belges avec violence, et les ouvriers metallurgistes en profiterent. Les salaires furent augmentes et la journee de huit heures appliquee. Le Reich avait la main des Allies au collet; mais sa preparation economique n'en etait pas arretee. Elle alla s'efforcer d'entretenir l'evacuation de la Ruhr sur la meme base. Elle ne put pas insister; c'est effectivement l'Allemagne qui tient par le col les nations europeennes, sur le terrain industriel.

En octobre 1924, se basant sur la hausse de l'index-number, les ouvriers metallurgistes demanderent une augmentation de salaire. Les patrons ne le firent pas. Le plus, ils posaient la question d'une diminution de salaires, necessitee par le marasme economique. Apres discussion, patrons et ouvriers s'entendirent pour stabiliser les salaires jusqu'au 15 mars 1925. A cette date, les patrons affermerent une reduction des salaires de 10 % pour le 15 avril. Discussion nouvelle; un accord intervint, il n'y eut qu'une reduction de 5 % a partir du 15 avril. Les ouvriers acceptent, sauf a Marchiennes-au-Pont (Charleroi), ou les ouvriers remettent leur preavis. Les patrons du bassin de Charleroi prennent fait et cause pour leurs collegues menaces et annoncent le lock-out dans tout le bassin. Nouveaux pourparlers. Nouvel accord: une entente sera faite sur la crise industrielle pour savoir si la diminution des salaires s'impose; les salaires retenus depuis le 15 avril, seront reduits aux ouvriers; les salaires seront maintenus. Nouveaux ententes a propos de l'evacuation; les ouvriers veulent consulter les livres des patrons. Nouvel accord: les nouvelles discussions, sans issue. Pour en finir, les patrons proposent au Gouvernement, qui intervient depuis le debut de la greve: 1° suppression de l'enquete; 2° diminution des salaires de 5 % a partir du 15 juin; 3° partage des retenues de salaires depuis le 15 avril, en deux versements, et les patrons, chacun en rapportant 50 %.

A la suite d'un referendum, les ouvriers du bassin de Charleroi ont repousse ces propositions et, le 15 juin, se sont mis en greve.

La Fete des Scouts de France

La fete annuelle des Scouts de France du district de Lille-Roubaix-Tourcoing aura lieu dimanche prochain 21 courant, a 15 heures presises, 236, rue du Faubourg-de-Roubaix, a Saint-Maurice-Lille, au face du depot des tramways F, au pont du Lion d'Or. Comme l'an dernier, cette fete aura lieu au profit des troupes de Lille, de Roubaix-Tourcoing, et aura lieu en plein air. Elle comprendra quelques danses indiennes costumees; une exposition de camps et de travaux scouts, et surtout une animation de tous ordres.

La Premiere Seance de la Conference Hispano-Francaise

Madrid, 17 juin. — La Conference hispano-francaise du Maroc s'est tenue a 5 heures de l'apres-midi dans le grand salon de la residence du Directeur. La premiere seance a ete consacree aux presentations des delegues respectifs et a la fixation du programme des travaux.

LES SOUBRESAITS DU CARTEL

Paris, 17 juin. — Un certain nombre de membres du groupe parlementaire socialiste ont de la Commission administrative permanente du parti, se sont reunis dans la soirnee au Palais-Bourbon, pour repandre la discussion sur le programme de la reunion du groupe au sujet de la politique de soutien. La seance s'est ouverte vers 8 h. 30; aucune decision n'a ete prise.

L'INCIDENT provoqué par les communistes

Paris, 17 juin. — M. Jean Renaudie a ete convoque par le conseil d'administration du parti communiste pour le 18 juin, a 10 heures, au sujet de l'incident qui s'est produit le 15 juin, au cours d'une seance de la Commission administrative permanente.

Le jubilé sacerdotal de M^r Odelin vicairé général de Paris

Paris, 17 juin. — En presence de Mgr Dubois, cardinal-archeveque de Paris, a ete celebree, ce matin, a la basilique de Montmartre, une messe solennelle a l'occasion du jubilé sacerdotal de Mgr Odelin, vicairé general de Paris, directeur des Œuvres diocésaines.

LA COUPE GORDON-BENNETT

Une enquete. Le merveilleux raid de Venestra et de Quersin suscite partout l'enthousiasme. Mais la question se pose de savoir si ces vaillants ont atteint, comme le veut le règlement, ou «amerri» ce qui leur enlève la victoire. Venestra et Quersin ont rentrait a Bruxelles, jeudi, annoncant qu'ils ont le certificat d'atterrissage. L'Aéro-Club a nomme une Commission pour les examiner. Elle se reunira, seulement, vendredi qu'il y a lieu de se rendre compte de l'atterrissage. L'Aéro-Club decidera ensuite des fetes a organiser en l'honneur des vainqueurs.

M. DOUMERGUE A CHERBOURG

Le Président de la République va passer en revue l'armée navale. Cherbourg, 17 juin. — Les autorités maritimes et municipales viennent de recevoir la nouvelle, tout a fait inattendue, d'une visite officielle du Président de la République qui aura lieu le 16 juillet prochain.

La crème glacée a fait de nouvelles victimes a Rivesaltes

Rivesaltes, 17 juin. — L'affaire d'intoxication par de la crème glacée prend de sérieuses proportions. Un garçonnnet de dix ans, André Coma, a succombé; trois personnes sont dans un état d'atteinte, quinze autres sont gravement atteintes et il y a plus de cent cinquante autres malades.

LES CRIMES DU MEDECIN DE MARSEILLE

L'INSTRUCTION CONTINUE. LE COUP DE TETE DE L'AFERITIF EMPOISONNE. Marseille, 17 juin. — M. Madarielle, juge d'instruction, a entendu, aujourd'hui, un soldat du 15e de ligne, M. Bonnet, courtier avant son incorporation.

Le règlement sur les livraisons en nature

Paris, 17 juin. — La Commission des Reparations vient de publier le texte du règlement, actuellement en vigueur, des livraisons en nature. Ce document, consacré au plan des experts, détermine notamment les conditions dans lesquelles les diverses puissances participant aux armées du plan des experts, peuvent employer en achat de marchandises allemandes livrées dans les conditions habituelles du commerce, les fonds qui se trouvent disponibles à leurs comptes respectifs chez l'agent général des paiements en reparations.

LES BAUX D'IMMEUBLES A USAGE COMMERCIAL OU INDUSTRIEL

Paris, 17 juin. — La Commission sénatoriale de législation civile, réunie sous la présidence de M. Guillaume Poulet, est terminée avec l'examen de la proposition, réglant les rapports entre locataires et bailleurs, en ce qui concerne le renouvellement des baux à loyer d'immeubles ou de locaux à usage commercial ou industriel.

LE PACTE DE SÉCURITÉ

L'attitude de l'Italie. Rome, 17 juin. — L'Agence Stefani publie la communication par laquelle le Gouvernement français a demandé à l'Italie son consentement au projet de note à envoyer à Berlin, au sujet du pacte de sécurité. Le gouvernement italien se réserve de faire connaître ses décisions particulières, lorsque seront précisées, dans une note définitive, dans le cadre général du pacte, des engagements concrets ou généralisés ainsi que la situation dans laquelle se trouverait l'Italie pour la signature de ce pacte. Le rapport avec les pays voisins est le point de départ de la discussion.

LES RESULTATS OBTENUS A MADAGASCAR ET DANS L'AFRIQUE OCCIDENTALE FRANÇAISE

Madagascar. Sur la demande d'un de ses membres le Comité d'élevage du mouton s'est réuni le 12 juin en la Chambre de Commerce de Tourcoing. Le but de cette réunion était d'attendre d'élucider et de discuter les opinions concernant l'élevage du mouton en A.O.F. de M. Lamérand, récemment rentré de ses voyages dans ses colonies, en l'occurrence de Madagascar.

L'OPINION DE M. LAMÉRAND

M. Lamérand fut alors invité à donner son opinion sur l'élevage en A. O. F. Il déclara qu'il avait constaté, lors de son passage à nos stations, que nos troupeaux se trouvaient, en effet, en bon état, mais il ajouta qu'il croyait le développement de cet élevage bien difficile pour les raisons suivantes: 1° Il n'y a pas de colons en A. O. F., mais seulement des indigènes; 2° L'indigène a ses usages pour l'élevage de ses troupeaux et il sera bien difficile de lui faire changer. Il pratique la transhumance depuis toujours, et il faudra du temps pour lui faire comprendre que l'élevage en pacage est le seul moyen de l'amélioration et du changement de race des moutons; 3° Et comment faire des clôtures sérieuses alors que les transports vers l'intérieur coûtent si cher et qu'il faudrait tout amener pour élever des clôtures.

4° Le service vétérinaire n'est pas encore fait par les indigènes qui ont causé de grosses pertes dans nos troupeaux. Particulièrement, la cause des pertes du troupeau de Tourcoing, en juin-juillet-août dernier, n'a pas été exactement établie par M. le vétérinaire Prunier. Ces maladies ne représentent-elles pas à chaque hivernage de nombreux moutons indigènes bovins et ovins portés des laines dantesques pour nos troupeaux, arrivés-ils à obéir sous les propriétaires à bréger (bain à base arsenicale), leurs animaux? En A. O. F., comme à Madagascar, les troupeaux sont solidaires les uns des autres. Les négligences des propriétaires indigènes ont causé de grosses pertes. On ne peut maintenir nos troupeaux en état sain: 6° Les mesures sanitaires que le Sud-Atrique a adoptées pour l'entretien des troupeaux et l'organisation des cultures, obligent tous les éleveurs et agriculteurs, qu'ils soient

LES CRIMES DU MEDECIN DE MARSEILLE

L'INSTRUCTION CONTINUE. LE COUP DE TETE DE L'AFERITIF EMPOISONNE. Marseille, 17 juin. — M. Madarielle, juge d'instruction, a entendu, aujourd'hui, un soldat du 15e de ligne, M. Bonnet, courtier avant son incorporation.

Le drame de la légation de Grèce

Paris, 17 juin. — La Cour d'assises juge aujourd'hui, une affaire assez mystérieuse. M. Verikakis, ancien chef de la sûreté à Athènes, ancien chef de la sûreté à Athènes, et chargé de la protection particulière de M. Venizelos.

LA CONDAMNATION

Paris, 17 juin. — La Cour d'assises de la Seine a condamné à quatre ans de prison avec sursis et 200 fr. d'amende, Michel Verikakis.

UNE REQUETE EN FAVEUR DE VEUVES

Paris, 17 juin. — M. Falcoz, député de la Havre, et M. Brou, député du Haut-Rhin, viennent d'écrire au ministre de la Guerre, président du Conseil, pour lui demander de décider que les veuves de veuves ne seront pas envoyés au Maroc.

LES ACCIDENTS DE LA ROUTE

Reims, 17 juin. — La nuit dernière, à Bouilly, dans un tournant dangereux, une automobile conduite par M. Dargout, agent d'assurances à Treloup, ayant à ses côtés sa femme et deux amis, M. et M^{me} Perrier, en voulant éviter une collision, a capoté dans un fossé.

UN HYDRAVION CAPOTE

Paris, 17 juin. — Deux autres officiers ont été blessés. M. Perrier et M^{me} Dargent ont été conduits dans une clinique de Reims, dans un état inquiétant.

LE COIN DES «Amis de Roubaix»

POUR FACILITER LA CIRCULATION URBAINE. Le problème de la circulation, de plus en plus intensive, en notre ville enflée, fait, très justement, l'objet des préoccupations malheureuses du public. Peu de questions locales possèdent le privilège de retenir, à un tel degré, l'attention générale.

LE MALFAITEUR QUI A TIRE SUR 2 AGENTS DE CLERMONT-FERRAND EST ARRÊTÉ

Clermont-Ferrand, 17 juin. — Pourchou, le cambrioleur qui tira hier des coups de revolver sur le commissaire de la sûreté Brancher et sur l'inspecteur de police Gillet, a été arrêté par les agents de la sûreté à la gare de Clermont-Ferrand.

Le Reichstag vote contre l'institution de la fête nationale le 18 janvier

Berlin, 17 juin. — Le Reichstag a repoussé par 153 voix contre 135 l'adoption du 18 janvier, anniversaire de la fondation du Reich, comme fête nationale. (C'est le 18 janvier 1871 que la fondation du Reich a été proclamée à Versailles).

Le mouvement contre les étrangers en Chine

Pékin, 17 juin. — Une autre note attirant l'attention sur l'agitation en Chine a été envoyée cet après-midi au ministère des Affaires étrangères par les puissances intéressées. La note passe brièvement en revue les incidents récents les plus sérieux et signale une recrudescence du sentiment xénophobe, qui donne motif aux plus grandes appréhensions.

L'INSTITUT INTERNATIONAL DE COOPERATION INTELLECTUELLE

Paris, 17 juin. — La Commission sénatoriale de l'enseignement, s'est réunie pour entendre M. de Monzie, ministre de l'Instruction publique, au sujet du projet de loi instituant l'Institut international de coopération intellectuelle. La Commission, après avoir remercié M. de Monzie, a décidé que son président lui ferait un rapport dans les délais les plus rapprochés, pour que cette question puisse être portée devant le Sénat, aussitôt que possible.

LA CONFERENCE POUR LE CONTROLE DU TRAFIC DES ARMES

Genève, 17 juin. — Le Président a annoncé que la Convention a été créée par les dix-huit Etats suivants: Etats-Unis d'Amérique, Brésil, Empire Britannique, Inde, Chili, Espagne, France, Grèce, Italie, Japon, Lettonie, Luxembourg, Pologne, Roumanie, Salvador, Royaume des Serbes, Croates, Slovènes.

LE DESARMEMENT DES 35 LIGUEURS «D'ACTION FRANÇAISE»

Paris, 17 juin. — Cet après-midi, ont continué les débats de l'affaire des 35 ligueurs d'Action Française. Les débats se sont poursuivis jusqu'à l'heure où les juges ont prononcé des arrestations illégales. L'audience a été renvoyée à huitaine pour jugement.

COURTES DÉPÊCHES

— La Commission sénatoriale de l'enseignement s'est réunie pour entendre M. de Monzie, ministre de l'Instruction publique, au sujet du projet de loi instituant l'Institut international de coopération intellectuelle. La Commission, après avoir remercié M. de Monzie, a décidé que son président lui ferait un rapport dans les délais les plus rapprochés, pour que cette question puisse être portée devant le Sénat, aussitôt que possible.

Chronique de Roubaix

UN MOYEN FACILE DE RENDRE ROUBAIX PLUS GAÏ

Ce moyen, c'est celui qui plusieurs semaines nous avons indiqué aux Roubaixiens: il consiste à agrémenter sa fenêtre ou son balcon de quelques fleurs, adroitement disposées, que le soleil, particulièrement généreux en printemps, se chargera de faire éclore rapidement. Des fleurs à nos fenêtres, nos villes, ont raison l'on dit si monotones et si massives. Mais puisque nous nous adressons à des Roubaixiens, qui allient à leur bon goût la pratique, il ne paraît pas inutile de leur préciser que le Grand Concours de Fleurs de Roubaix, qui aura lieu le 15 juillet, est organisé par le Comité de l'École nationale supérieure des Arts et Industries textiles, avait attiré un auditoire nombreux et attentif, désireux de rendre hommage au distingué prélat qui administre ce vaste diocèse avec une grande âme d'apôtre et son cœur de Français.

A la Société de Géographie

Une conférence de Mgr Guichard évêque de Brazzaville sur le Congo. La conférence que Mgr Guichard, évêque de Brazzaville, est venu faire mercredi, sous les auspices de l'Alliance française et de la Société de Géographie, dans l'amphithéâtre de l'École nationale supérieure des Arts et Industries textiles, avait attiré un auditoire nombreux et attentif, désireux de rendre hommage au distingué prélat qui administre ce vaste diocèse avec une grande âme d'apôtre et son cœur de Français.

Le Reichstag vote contre l'institution de la fête nationale le 18 janvier

Berlin, 17 juin. — Le Reichstag a repoussé par 153 voix contre 135 l'adoption du 18 janvier, anniversaire de la fondation du Reich, comme fête nationale. (C'est le 18 janvier 1871 que la fondation du Reich a été proclamée à Versailles).

Le mouvement contre les étrangers en Chine

Pékin, 17 juin. — Une autre note attirant l'attention sur l'agitation en Chine a été envoyée cet après-midi au ministère des Affaires étrangères par les puissances intéressées. La note passe brièvement en revue les incidents récents les plus sérieux et signale une recrudescence du sentiment xénophobe, qui donne motif aux plus grandes appréhensions.

L'INSTITUT INTERNATIONAL DE COOPERATION INTELLECTUELLE

Paris, 17 juin. — La Commission sénatoriale de l'enseignement, s'est réunie pour entendre M. de Monzie, ministre de l'Instruction publique, au sujet du projet de loi instituant l'Institut international de coopération intellectuelle. La Commission, après avoir remercié M. de Monzie, a décidé que son président lui ferait un rapport dans les délais les plus rapprochés, pour que cette question puisse être portée devant le Sénat, aussitôt que possible.

LA CONFERENCE POUR LE CONTROLE DU TRAFIC DES ARMES

Genève, 17 juin. — Le Président a annoncé que la Convention a été créée par les dix-huit Etats suivants: Etats-Unis d'Amérique, Brésil, Empire Britannique, Inde, Chili, Espagne, France, Grèce, Italie, Japon, Lettonie, Luxembourg, Pologne, Roumanie, Salvador, Royaume des Serbes, Croates, Slovènes.

LE DESARMEMENT DES 35 LIGUEURS «D'ACTION FRANÇAISE»

Paris, 17 juin. — Cet après-midi, ont continué les débats de l'affaire des 35 ligueurs d'Action Française. Les débats se sont poursuivis jusqu'à l'heure où les juges ont prononcé des arrestations illégales. L'audience a été renvoyée à huitaine pour jugement.

COURTES DÉPÊCHES

— La Commission sénatoriale de l'enseignement s'est réunie pour entendre M. de Monzie, ministre de l'Instruction publique, au sujet du projet de loi instituant l'Institut international de coopération intellectuelle. La Commission, après avoir remercié M. de Monzie, a décidé que son président lui ferait un rapport dans les délais les plus rapprochés, pour que cette question puisse être portée devant le Sénat, aussitôt que possible.

RENSSEIGNEMENTS COMMERCIAUX

LES COTONS. LIVERPOOL, 17 juin. — Vente: 6,000; importations, 3,619. Anvers, 17 juin. — Coton: 12,000; importations, 3,619. Anvers, 17 juin. — Coton: 12,000; importations, 3,619.

LES COTONS

NEW-YORK, 17 juin. — Coton: 12,000; importations, 3,619. Anvers, 17 juin. — Coton: 12,000; importations, 3,619.

REPERATIONS

Paris, 17 juin. — Les réparations de la ligne de chemin de fer de Valenciennes à Lille ont été terminées.